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الهدداء

 إلى روح من أظهروا لي ما هدو أجمل من الحياة

إلى من كانوا ملذيي وملجئي
إلى من تذوقت معهم أجمل اللحظات

 إلى من سأفتقدهدم ...... وأتمنى أن يذكروني
في السماء

عماتي (سميرة وآمال) 

ًا ليسقيني قطرة حب  إلى من جرع الكأس فارغ
ّلت أنامله ليقدم لي لحظة سعادة  إلى من ك
 إلى من حصد الشوواك عن دربي ليمهد لي

طريق العلم 
إلى القلب الكبير  ... (والدي العزيز)

إلى من أرضعتني الحب والحنان 
إلى رمز الحب وبلسم الشفاء

 إلى القلب الناصع بالبياض  .... (والدتي
الحبيبة)

 إلى القلوب الطاهدرة الرقيقة والنفوس البريئة
إلى رياحين حياتي  .... (إخوتي) 
إلى الروح التي سكنت روحي 
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 الن تفتح الشورعة وترفع المرساة لتنطلق
 السفينة في عرض بحر واسع مظلم هدو بحر
 الحياة وفي هدذه الظلمة ل يضيء إل قنديل
 الذكريات ذيكريات الخوة البعيدة إلى الذين

أحببتهم وأحبوني  .... 

(أصدقائيي وزملئيي)

شوكر وعرفان

ًل إلى الله الذي ساعدني على الوصول إلى  أتقدم بالشكر أو
هدذه المرحلة

 وأخص بالشكر الدكتور مهندس/ صالح الهادي محمد أحمد
 لم يبخل علي الذي تفضل بالشوراف على هدذا البحث والذي

 بالنصح والرشواد والتوجيهات وكان بمثابة الب والصديق
فجزاه الله عني كل خير فله مني كل التقدير والحترام..

ًا الستاذي الدكتور/ محمد الزين محمد  وأخص بالشكر أيض
 المحامي والمحكم الدولي والستاذي/ عصام عبد الحفيظ

المحامي لما قدموه لي من نصح وإرشواد

 وأخص بالشكر البروفيسور/ محمد الفاتح إسماعيل رئييس
 قسم الشريعة والقانون بجامعة أفريقيا والدكتور مهندس/

سلمى يحي على التعليقات القيمة التي أثرت هدذه الدراسة.
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 وأخص بالشكر الدكتور/ أحمد إسماعيل على المجهود
   المقدر الذي قام به.

ًا كل الخوة الزملء المهندسين   ورجالوأخص بالشكر أيض
الذين شواركوا بفاعلية في عملية الستبيان . القانون 
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البحث  مستخلص

 يهدف هذا البحث إلى دراسة ومعرفة مراحصل تطننور قننانون البننناء
 . ومقارنتهننا بقننوانينم2008م إلى العننام 1958بولية الخرطوم منذ العام 

بناء بعض الدول العربية الخرى (مصر، المارات وقطر).

 لخص الباحصث أهدافه حصول معرفة مدى التطننور الننذي حصنندث فنني
 م، منندى كفنناءة وفعاليننة قننانون2008م إلننى 1958القوانين منذ العام 

 البناء الحالي ولوائحه وقدرته على ضبط عمليننة النمننو العمراننني، منندى
 التوازان الذي يحققه القانون الحالي بين حصقوق وواجبات كل من الدوله،
 المواطن والمستثمر، مدى مواكبة القانون الحالي لعملية التطننور وكننم
ًا الوصطول إلى مقترح عام لقانون بناء  من الزمن يمكن أن يستمر. وأخير

يواكب التطور الحالي.

 ركز البنناحصث نطنناق الدراسننة فنني وليننة الخرطننوم فقننط لضننعف
 قوانين البناء في وليات السودان المختلفة. وشمل مجتمع البحننث ثرلث
 فئات (المقنناولين والستشنناريين، مهندسنني وزاارة التخطيننط ورجننال
 القانون). وقد تم جمع المعلومات من قننوانين البننناء موضننوع الدراسننة

وتوزايع إستبيان لمعرفة آراء الفئات المختلفة.

 بعد تحليل هذه الراء وإضافة رأي الباحصث الشخصنني تننم التوصطننل
 إلى وجود تطور ملحوظ في الجوانب الفنية لمواد القانون والتي تشوبها

ًا   القانون الحننالي يميننل إلننى مصننلحةأن بعض الخطاء اللغوية، نجد أيض
 الدولة في العديد من المواد، بالرغم من التطور الجيد فنني بعننض مننواد
 القانون إل أنه يفتقد إلى جنوانب هامننة مثننل شننروط وضننوابط الشننقق
 السننكنية. أمننا عننن فننترة سننريان القننانون فنجنند أن فئات المبحننوثرين
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 والباحصث يرون أنه يحتاج إلننى إضننافة وتعننديل بعننض مننواده خلل فننترة
قريبة.

 أما التوصطنيات النتي طرحصهنا البناحصث فقند تركنزت فنني السنتعانة
 بالعدينند مننن الفئات عننند وضننع قننانون البننناء (مهندسنني القطنناع العننام
 والخاص، المجلس الهندسي، رجال القانون، مصننححين لغننويين)، عمننل
 سمنارات تعرفية بالقانون الجديد قبل طرحصه، الهتمننام بجننانب الشننقق
 السكنية ووضع لئحة منفصلة لها حصننول كيفيننة إدارتهننا والحفنناظ عليهننا.
 بالضافة لعمل دراسات أخننرى فنني هننذا النطنناق مننع ضننرورة مقارنتهننا

بمثيلتها في المحيط القليمي.  

الباحث
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Abstract

The aim of this dissertation is to study the development stages of 
the building regulations in the Khartoum state during years 1958 to 
2008, and compare it with other Arab countries building regulations 
(Egypt, UAE and Qatar).

The researcher summarizes his targets to know the developmnet 
which happened in the building regulations from the year 1985 up to 
2008. The efficiency and effectiveness of the currently regulations to 
control the construction develpment process, balance achieved in the 
currently regulations between rights and duties of government, citizen 
and  investor,  the  convoy  of  the  currently  regulations  to  the 
development and how many years it can continue. Finally to sugest the 
main form of new building regulation which can convoy the currently 
development.

The researcher concentrates on the dissertation in Khartoum state 
only because of the weakness of the regulations in other Sudan states, 
and the research society which includes three groups (contractor  & 
consultant, ministry of physical planning engineers and lawyers). The 
information  was  collected  from  the  building  regulations  (under 
studying)  and  questionnaire  which  distributed  to  the  above  three 
groups to know their opinions.

After  analyze  the  above  openions  and  addition  of  the 
researcher’s, the results indicate that there is some improvement in the 
technical  sides of some regulation items in spite  of  some linguistic 
mistakes. The researcher sees that the current regulations prejudiced to 
the government and it lack important criterions and conditions of the 
residential high buildings. As regards how long it can be effective; the 
three groups and researcher see that it needs some modifications from 
time to time. 
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The recommendations  suggested  by the researcher  concentrate 
on contribution of many categories to install the building regulations 
(common & private  section engineers,  engineering council,  lawyers 
and  rectified linguistic),  and  make  seminars  to  identify  the  new 
regulations before activation. Install separate regulations that manage 
and preserve the residential high buildings. More studies be done in 
the same field  and compare  it  with  its  counter  apart  in  the  similar 
region.      

Researcher
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